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Delibera n° 1 APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA 13 SETTEMBRE 2022 

 Approvato il verbale della seduta in oggetto 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 2 APPROVAZIONE NORMA TRANSITORIA RELATIVA AL 

CONTRIBUTO ORDINARIO ANNO 2023 E CONSEGUENTE 

PROPOSTA DI RIPARTIZIONE 

 Reiterata l’approvazione della norma transitoria anche per l’anno 2023. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 3 APPROVAZIONE NORMA TRANSITORIA RELATIVA AL 

CONTRIBUTO ORDINARIO ANNO 2023 E CONSEGUENTE 

PROPOSTA DI RIPARTIZIONE 

 Approvata la proposta di distribuzione del Contributo Ordinario in oggetto. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 4 APPROVAZIONE NORMA TRANSITORIA RELATIVA AL 

“REGOLAMENTO PER LA DETERMINAZIONE, RICONOSCIMENTO 

E MANTENIMENTO NEL CONS DELLE FEDERAZIONI (FSN) 

MEMBRI DI DIRITTO E DELLE DISCIPLINE SPORTIVE ASSOCIATE 

(DSA)” 

 Approvata la sospensione dell’efficacia dell’art. 8 del Regolamento 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 5 CONTRIBUTI STRAORDINARI E PER MANIFESTAZIONI ALLE 

FEDERAZIONI ANNO 2023 

 Approvata la proposta di ripartizione dei contributi in oggetto. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 6 RATIFICA REGOLAMENTI AMMINISTRATIVI FST E FSP 

 Approvati a ratifica i tre Regolamenti della Federazione Tennis.  

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 7 RATIFICA REGOLAMENTI AMMINISTRATIVI FST E FSP 

 Approvato a ratifica l’articolo Unico della Federazione Pallacanestro. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 8 ISTANZA FSGC DI REVOCA E/O ANNULLAMENTO DELLA 

SOSPENSIONE TEMPORANEA E PARZIALE DI AFFILIAZIONE 

DELLA FE-DERAZIONE COME DA DELIBERA N. 2 DEL CN IN DATA 

10/11/2021 

 
Approvata la mozione sull’istanza della FSGC in merito alla revoca e/o 

annullamento del provvedimento di sospensione temporanea e parziale di 

affiliazione della FSGC deliberata dal C.N. in data 10 novembre  2021. 
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Comma 1) APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA 13 SETTEMBRE 2022 

 

Il Consiglio Nazionale approva all’unanimità il verbale della seduta in oggetto. 
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Comma 2) COMUNICAZIONI 

 

Il Presidente esprime soddisfazione per l’organizzazione della serata di 
premiazioni San Marino SportAwards, con un format piacevole e possibilmente da mantenere anche 
per le prossime edizioni. Ringrazia lo staff dell’Ufficio per aver realizzato, limitando le risorse 
dedicate, una manifestazione all’altezza delle attese e si compiace per i risultati ottenuti dalle 
Federazioni nel corso della stagione agonistica appena conclusa. 

Fa ingresso in sala, il Segretario di Stato allo Sport, Teodoro LONFERNINI che 
porge il proprio saluto all’Assemblea. 

Il Presidente comunica la recente scomparsa di Marino ERCOLANI CASADEI, 
noto dirigente che nella sua lunga militanza sportiva ha ricoperto anche l’incarico di membro del 
Comitato Esecutivo del CONS nel quadriennio 1981-1984. Nel richiamare la sua carriera, dopo 
essere stato consigliere della Federazione Italiana Lotta Pesi e Judo, è stato eletto nella EWF in 
qualità di Segretario Generale ruolo che ha mantenuto, per oltre 25 anni dal 1991 fino al 2016.  

Invita i presenti ad alzarsi in piedi per un minuto di raccoglimento in omaggio alle 
personalità sammarinesi che hanno servito al meglio il mondo sportivo, fra i quali, oltre a Marino 
ERCOLANI CASADEI, Domenico BRUSCHI, Giuseppe CARDINALI e il giovane tennista 
Simone DE LUIGI. 

Passa quindi a ricordare gli ultimi e brillanti successi conseguiti dai portacolori 
sammarinesi, esprimendo enorme soddisfazione per i risultati ottenuti ai Campionati del Mondo, 
dove la ventiduenne Stella PAOLETTI - dopo aver ottenuto l’argento nel 2019 - è salita sul gradino 
più alto del podio battendo la favorita concorrente italiana nelle Bocce. A questo strepitoso 
successo, si deve citare anche il bronzo di Enrico DALL’OLMO. Ai World Skate Games la 
quattordicenne Matilde TERENZI si è aggiudicata la medaglia di bronzo nella disciplina.  

Il Consiglio Nazionale, con un applauso si complimenta con gli atleti, tecnici e 
dirigenti delle Federazioni protagoniste di questi grandi risultati internazionali. 

Riferisce in breve anche sulla mancata iscrizione della San Marino Baseball Club 
al massimo Campionato Italiano, situazione in evoluzione, nonostante l’aggiudicazione del titolo 
nella stagione appena trascorsa che si è andato ad aggiungere al palmares dei risultati eclatanti 
dell’anno 2022. 

Sul fronte interno invece, il Presidente rammenta le sempre maggiori difficoltà 
che la struttura sta affrontando in materia di gestione degli impianti. Rende noto che si stanno 
cercando soluzioni tecnologiche innovative, per adeguare ai tempi odierni (es. domotica), la 
conduzione delle strutture sportive. 

Conclude l’intervento citando gli importi deliberati in favore delle Federazioni per 
la specializzazione agonistica, avvisando che il Comitato Esecutivo ha recentemente assegnato €. 
368.100 a fronte di 34 Progetti di Sviluppo in favore di n. 29 atleti individuali, n. 2 coppie e n. 3 
squadre nazionali appartenenti a 14 Federazioni sportive. A questi sono da aggiungersi n. 14 
Progetti Giovani mettendo a disposizione €. 58.000 per n. 29 giovani atleti e n. 2 squadre nazionali 
giovanili appartenenti a 12 Federazioni. Riguardo agli Atleti d’Interesse Nazionale e Probabili 
Olimpici, nel citare individualmente i nominativi (Alessandra GASPERELLI e Francesco 
SANSOVINI – Atletica; Enrico DALL’OLMO, Jacopo FRISONI e Stella PAOLETTI – Bocce; 
Gian Marco BERTI e Alessandra PERILLI – Tiro a volo) comunica che le indennità economiche 
riconosciute agli atleti d’élite è di €. 43.200. 
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Comma 2) COMUNICAZIONI 

 

Il Presidente anticipa che tutte le risorse messe a disposizione delle Federazioni 
saranno comunicate tramite un’apposita comunicazione di fine anno con l’indicazione degli importi 
deliberati dall’Esecutivo, che dovranno essere correttamente e precisamente riportati nei bilanci di 
previsione delle Federazioni. Ricorda, altresì, che tali importi sono impegnativi essendo stato 
difficile allocare le risorse disponibili, dato il periodo di gravi incertezze economiche e quindi non 
saranno possibili integrazioni. 

Lascia quindi la parola per eventuali interventi chiedendo in primis al Segretario 
di Stato presente di intervenire, nel caso. 

Non registrandosi contributi dai presenti, il Segretario Generale richiamando le 
difficoltà annunciate in precedenza nelle comunicazioni del Presidente relativamente alla struttura 
CONS e degli uffici in particolare, considerato il ridotto numero di persone in servizio rende noto 
che dal prossimo anno, non essendo possibile garantire una presenza stabile di almeno un paio di 
persone, si vede costretto a limitare l’apertura degli Uffici, a due rientri pomeridiani nella settimana. 
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Comma 3) PROGRAMMA DI POLITICA SPORTIVA – IMPIANTI 

SPORTIVI 
 

Il Presidente procede a un aggiornamento sul Programma di Politica Sportiva e 
sul Piano di Priorità degli Interventi sugli Impianti Sportivi, come opportunamente il Consiglio 
Nazionale aveva richiesto in sede di approvazione dei documenti di programmazione. 

Rendo noto che l’Esecutivo sta lavorando alacremente per adempiere quanto 
previsto nel Programma di Politica Sportiva. Al netto dell’operatività dell’Ente rallentata 
dall’emergenza determinata dall’incidente accaduto alla piscina Tavolucci, evento che poteva avere 
risvolti peggiori e nell’auspicio non si ripeta in futuro, tra i punti prioritari in corso di discussione, si 
sta affrontando la riforma dei criteri di erogazione dei contributi alle Federazioni. 

Per quanto attiene il Contributo Ordinario è in corso una verifica dei pesi dei vari 
parametri che lo compongono, dei dati osservati in ogni singolo parametro e che contribuiscono a 
determinare i dividendi, oltre a inserire il parametro di merito (20%) direttamente nel sistema di 
conteggio in base ai risultati conseguiti. L’Esecutivo è impegnato ad avanzare una proposta di 
riforma da discutersi nella prossima seduta del Consiglio Nazionale (Aprile 2023) in occasione 
dell’approvazione del Bilancio consuntivo CONS 2022. A mero titolo informativo aggiorna 
l’Assemblea che i criteri utilizzati da Sport e Salute per la ripartizione dei contributi pubblici 
ordinari alle Federazioni italiane che sono i seguenti: 60% per l’importanza dei risultati sportivi; 
30% per l’incidenza della pratica sportiva e 10% per l’efficientamento dei costi. 

In merito alla struttura, afferma il Relatore che siamo in fase di rafforzamento 
delle collaborazioni esterne, settore sportivo e relazioni esterne, contando che ci vengano approvate 
a breve dal Congresso di Stato. E’ stato chiesto alla Segreteria di Stato di accelerare il processo di 
riforma di revisione della Legge. Sull’adeguamento delle normative interne, il procedimento è 
fermo in attesa di conoscere gli sviluppi della disciplina delle attività sportive mentre sul fronte 
degli sport paralimpici, siamo al corrente di un’ipotesi di gestione delegata alle FSN/DSA. 

Si stanno valutando anche altre ipotesi di lavoro, tuttavia ritiene non più 
procrastinabile la convocazione di un tavolo di lavoro fra tutte le parti interessate, affinché non sia 
lesa la legittima aspirazione degli atleti di ambire a partecipare, a pieno titolo, anche a competizioni 
internazionali. 

Dopo il primo documento Scuola, Sport e Salute, progetto mai decollato nella 
precedente legislatura, un testo di Protocollo d’Intesa è già stato sottoposto all’attenzione 
dell’Esecutivo e anticipato per le vie brevi alla Segreteria di Stato alla Pubblica Istruzione, oltre a 
quello per lo Sport, in occasione di un incontro avuto in Segreteria di Stato alla presenza di tutti i 
dirigenti scolatici. Ritiene che siano maturi i tempi per consolidare un rapporto più stretto con la 
Scuola. Riferisce, come presentato durante Sportawards, del Concorso letterario e giornalistico, ad 
appannaggio di cittadini e residenti e sammarinesi all’estero. Consulta e organismi deputati in 
consolati e ambasciate sono state già avvisate e stanno collaborando a divulgare l’iniziativa 
promossa dal CONS. 

Sul fronte economico, mentre si assiste a una lenta limitazione delle risorse 
pubbliche destinate allo Sport, seppur l’investimento nella promozione dell’esercizio fisico 
rappresenterebbe un forte risparmio nel settore sanitario, il Presidente riferisce di aver concluso 
alcuni contratti di sponsorizzazione, nella misura di diverse decine di migliaia di euro che portano a 
ben sperare riguardo al rinnovo delle partnership già esistenti. 



 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese 
______________________________ 

Seduta del Consiglio Nazionale Pagina n° 5 
 

in data  22 dicembre 2022  Delibera n° - 
 

Comma 3) PROGRAMMA DI POLITICA SPORTIVA – IMPIANTI 

SPORTIVI 
 

Riguardo a sport e fisco, non abbiamo novità né sulla soglia fiscale, né sul credito 
sportivo. Tuttavia si reputa positivamente la recente normativa tributaria inserita nella finanziaria, 
con parificazione riconosciuta agli artisti e categorie speciali, con una trattenuta del 3% per atleti e 
si auspica anche per tecnici e ufficiali di gara, soggetti non residenti. 

Per quanto concerne l’impiantistica, a parte la parentesi infausta della Piscina dei 
Tavolucci che ha pressoché paralizzato gli Uffici per il rispristino, il CONS si sta adoperando per la 
realizzazione della Tendostruttura a Fonte dell’Ovo in collaborazione con la SUMS. 

 Il progetto, già avviato da tempo con un preventivo di spesa iniziale di circa 
100.000 euro, sfiora ora già i 140.000. E questo solo limitatamente ai lavori edili della platea e, 
considerata la realizzazione e posa in opera della copertura lamellare in legno, il progetto 
complessivo raggiunge la quota di €. 230.000. Tali incrementi hanno richiesto una rinegoziazione 
con il partner SUMS, il quale oltre ai primi 50.000 riconosciuti per la realizzazione, ha concesso – 
in linea di principio - un ulteriore stanziamento pari a €. 25.000.  

Finanziamento che è ora al vaglio degli organismi statutari preposti. 

Il Presidente della Federazione Sport Speciali e della Federazione Roller 

Sports avanzano chiarimenti sulle condizioni d’uso della struttura in fase di realizzazione a Fonte 
dell’Ovo. Dopo la replica informativa del Presidente del CONS, viene aperto un dibattito sulla 
necessità di reperire un immobile da adibirsi stabilmente per gli allenamenti quotidiani, stante la 
precarietà di alcune strutture e gli onerosi canoni di locazione sopportati da alcune realtà sportive. 

A questo proposito Anna Rosa Marchi rende noto di aver ricevuto lo sfratto 
dall’attuale struttura a Falciano, il cui costo di oltre 20.000 grava interamente sulle spalle della loro 
Federazione. Chiede a questo proposito l’aiuto al CONS per reperire una sede idonea per dare 
continuità al movimento sportivo, che da luglio prossimo, rischia di rimanere senza sede. 

Il Presidente replica affermando sulla situazione cognita, essendosi adoperato, sin 
dal principio del suo mandato di cercare uno stabilimento, con un’altezza interna almeno di sei 
metri e colonne distanti almeno 14 metri l’una dall’altra per ospitare una molteplicità di discipline 
sportive. Alcuni avevano prezzi inavvicinabili, altre non erano più disponibili.  

Lancia quindi un appello ai presenti qualora siano a conoscenza di 
stabilimenti/capannanoni inutilizzati, con determinate caratteristiche, per sopperire alle sempre più 
crescenti necessità di spazi indoor. 
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Comma 4) APPROVAZIONE NORMA TRANSITORIA RELATIVA AL 

CONTRIBUTO ORDINARIO ANNO 2023 E CONSEGUENTE 

PROPOSTA DI RIPARTIZIONE  
 
Il Presidente introduce il comma affermando che lo stato di emergenza sanitaria 

che imponeva limitazioni di molte attività sportive è terminato in corso d’anno, con decorrenza 1° 
APRILE 2022.  Pertanto i dati in osservazione utili al calcolo dei dividendi erano ancora parziali e 
non esaustivi per rappresentare, nel suo complesso, tutte le attività sportive delle Federazioni. Di 
fronte a questo scenario, il Comitato Esecutivo ha convenuto, anche nell’ottica di agevolare gli 
amministratori sportivi, di proporre all’Assemblea di riproporre nuovamente la norma straordinaria 
per il calcolo del Contributo Ordinario a valere per il 2023. Pertanto, si ritiene opportuno reiterare la 
norma transitoria che tiene conto dei dati 2019, ultimo anno non inficiato dalla pandemia, e di 
considerare i dati forniti dalle Federazioni nel 2019 e di applicare la medesima valutazione del 
parametro di merito effettuata nel 2020 e relativa allo stesso 2019 anche per il 2023. 

Viene aperto il dibattito, con l’apporto di Giuseppe Ragini, Presidente FSJLAS, 
Bruno Zattini, Presidente Federpesca e Paolo Michelotti che espongono alcune considerazioni 
dalla propria prospettiva di beneficiari di contributi non adeguati alle esigenze delle loro 
Federazioni, motivando perplessità sulle ipotesi di riforma che, a loro parere dovrebbe considerare 
tutta una serie di fattori, che oggi non sono pienamente valorizzati.  

Replica il Presidente che dichiara di ben comprendere le argomentazioni 
avanzate, ma per evitare ulteriori sperequazioni nei confronti di quelle realtà sportive che hanno 
subito pesanti condizionamenti dalla pandemia, ritiene meno discriminante mantenere lo status quo 
essendo già in una fase avanzata e prioritaria la riforma della distribuzione dei contributi. 

Il Vice Presidente FSPAV Marco Gatti prende la parola dichiarandosi 
apertamente contrario alle conclusioni del Comitato Esecutivo e alla proposta di reiterare i dati del 
2019. Dal suo punto di vista,  ritiene infatti che a marzo 2022, la pandemia fosse da ritenersi 
conclusa per la maggior parte delle FSN, con un pieno ritorno all'attività agonistica. Afferma 
pertanto che per la FSPAV l'adozione dei criteri 2019 sia troppo penalizzante, visto che, tra l'altro, 
nel 2022 il numero dei propri tesserati è aumentato di oltre il 30% e che la stessa si è prodigata per 
riprendere l'attività agonistica interna e internazionale, come testimoniato dalla partecipazione ai 
tornei senior SCA maschile e femminile.  

Il Segretario Generale replica per dare una chiara informazione in merito e sulla 
conforme prassi applicata con l’attuale sistema, modificata nel 2018, a seguito anche a delle istanze 
poste dalla FSGC e sulla ripartizione del parametro detrattivo n. 5. 

Il Presidente rivolge un caloroso appello alla solidarietà del movimento sportivo, 
facendo leva sulla situazione economica dirompente che vede una lievitazione del costo della vita 
dovuta all’inflazione incalzante e alla grave crisi energetica, conseguenza diretta del conflitto in 
Ucraina. Aggiunge che, in considerazione dell’ammontare noto del Contributo Ordinario stante la 
già avvenuta approvazione del Bilancio di Previsione CONS 2023, anticipare la ripartizione certa 
dell’ordinario permetterebbe una programmazione più efficace delle attività del prossimo anno. 

Interviene Presidente FSSS Filiberto Felici affermando che la sua realtà non è 
ancora tornata a regime e rinnova perciò la richiesta di collaborazione delle altre Federazioni stante 
il difficile periodo che sta affrontando e la necessità di prepararsi agli Special Olympics di Berlino.   

Non riportando interventi, il Presidente invita il Consiglio Nazionale a esprimersi 
e che per alzata di mano, con l’astensione di Stefano Valentino Piva (FSTT) e Marco Gatti 
(FSPAV), approva la proposta di reiterare la norma transitoria anche per il 2023 [del. 2].     
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Comma 4) APPROVAZIONE NORMA TRANSITORIA RELATIVA AL 

CONTRIBUTO ORDINARIO ANNO 2023 E CONSEGUENTE 

PROPOSTA DI RIPARTIZIONE  
 

Dopo la mozione approvata, viene distribuita la tabella contenente la ripartizione 
del Contributo Ordinario 2023, calcolato in applicazione della norma transitoria. 

Il Consiglio Nazionale approva per alzata di mano e con un solo astenuto, Paolo 
Michelotti (FSM), la ripartizione del Contributo Ordinario come da tabella che si riporta. [del. 3] 

FEDERAZIONE CONTRIBUTO ORDINARIO 2023 

Aeronautica € 9.000,00 
Arti Marziali € 22.140,00 
Atletica Leggera € 29.430,00 
Attività Subacquee € 8.820,00 
Automotoristica € 27.720,00 
Baseball Softball € 27.270,00 
Biliardo Sportivo * € 5.130,00 
Bowling  € 9.540,00 
Caccia € 7.830,00 
Ciclismo € 14.220,00 
Cronometristi - 
Ginnastica € 21.420,00 
Golf € 18.360,00 
Giuoco Calcio € 105.030,00 
Ippica € 11.340,00 
Judo € 12.780,00 
Motociclistica € 4.230,00 
Nuoto € 21.690,00 
Pallacanestro € 33.750,00 
Pallavolo € 27.990,00 
Pesca Sportiva € 18.810,00 
Pesi € 5.850,00 
Roller Sports * € 5.490,00 
Rugby € 4.860,00 
Scacchi € 9.450,00 
Sport Bocce € 20.970,00 
Sport Invernali € 22.770,00 
Sport Speciali € 16.920,00 
Tennis € 24.120,00 
Tennistavolo € 33.210,00 
Tiro a Segno € 5.850,00 
Tiro a Volo € 16.470,00 
Tiro con l'arco € 17.820,00 
Vela € 8.100,00 

Totali #  € 628.380,00 

 (*) Disciplina Sportiva Associata 

 (#) Cap. 1040 - € 648.000,00 -  Quota di sussidiarietà del 3% pari a €. 19.620,00 non distribuita 
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MEMBRI DI DIRITTO E DELLE DISCIPLINE SPORTIVE ASSOCIATE 

(DSA)” 
 

Considerati vari fattori quali, lo stato di emergenza sanitaria che imponeva 
limitazioni di molte attività sportive in vigore anche nel primo trimestre 2022, il perdurare della 
situazione di crisi economica e finanziaria aggravata dalla guerra in Ucraina e che la durata del ciclo 
olimpico non consente una congrua osservazione di quanto previsto all’art. 8 del Regolamento in 
discussione, il Presidente propone al Consiglio Nazionale di sospendere fino al 31 dicembre 2024 
gli effetti di quanto previsto del Regolamento per la Determinazione, Riconoscimento e 
Mantenimento nel CONS delle Federazioni Sportive membri di diritto e delle DSA, limitatamente 
all’art. 8 e di adottare una norma transitoria sospensiva fino alla fine dell’attuale ciclo olimpico.  

Il Relatore rifacendosi al dispositivo del Regolamento, rammenta, a beneficio dei 
nuovi dirigenti eletti nel 2022, i criteri del Regolamento in oggetto, che interessano tutte le 
Federazioni e che sono condizione per il mantenimento del riconoscimento, ovvero: 

a) Una percentuale / numero degli atleti agonisti rispetto al numero degli iscritti, con un 
rapporto di almeno al 15% per gli sport individuali e del 30% per gli sport di squadra per 
Federazione fino a 200 tesserati totali, ecc. 

b) Il movimento economico del Rendiconto Amministrativo con entrate annuali non inferiore 
all’entità stabilita dal Comitato Esecutivo a inizio di ogni Quadriennio (€. 20.000). 

c) Possedere una sostenibilità finanziaria della Federazione con autonome capacità di 
autofinanziamento ed entrate autonome nella misura non inferiore al 50% del Contributo 
Ordinario erogato annualmente dal CONS. 

d) Organizzare almeno una competizione internazionale in Territorio o in altra sede equivalente 
nel corso di un quadriennio, oppure in alternativa e annualmente un campionato interno, 
torneo o altro evento, anche con società e atleti non residenti. 

Non registrandosi interventi, il Consiglio Nazionale, all’unanimità e per alzata di 
mano approva la norma transitoria, da applicarsi fino al 31 dicembre 2024 ai fini dell’applicazione 
dell’art. 8 del Regolamento per la Determinazione, Riconoscimento e Mantenimento nel CONS 
delle Federazioni membri di diritto e delle DSA. [del. 4] 
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Comma 6) CONTRIBUTI STRAORDINARI E PER MANIFESTAZIONI 

ALLE FEDERAZIONI ANNO 2023  
 
Il Presidente rende noto che come di consueto, si registra un forte divario tra 

l’entità complessiva richiesta e la disponibilità del Bilancio CONS in merito a questi contributi. 
Tuttavia fa rilevare come alcune richieste sono state accolte nei Progetti e quindi certi importi non 
sono riportati nella tabella odierna distribuita. A fronte di richieste per contributi straordinari pari a 
€. 411.900, è stato assegnato un ammontare di € 107.700 mentre a fronte di €. 212.300 relativi alle 
manifestazioni, sono stati distribuiti € 85.000. Pertanto sottopone all’approvazione la seguente 
tabella: 

FEDERAZIONE STRAORDINARI MANIFESTAZIONI 

Aeronautica 1.200,00 0 
Arti Marziali 8.500,00 5.500,00  
Atletica Leggera 1.000,00 0 
Attività Subacquee 3.500,00 0 
Automotoristica 0 15.000,00  
Baseball Softball 0 0  
Biliardo Sportivo * 2.000,00 0 
Bowling  500,00 2.000,00 
Caccia 2.000,00 0 
Ciclismo 2.000,00 300,00 
Cronometristi 0 0 
Ginnastica 1.500,00 1.500,00 
Golf 1.000,00 500,00  
Giuoco Calcio 0 0 
Ippica 1.500,00 0 
Judo-Lotta-da 2.000,00 0  
Motociclistica 0 3.500,00 
Nuoto 3.000,00 10.000,00  
Pallacanestro 7.000,00 1.500,00  
Pallavolo 8.000,00 0  
Pesca Sportiva 7.750,00 0 
Pesi 2.500,00 1.000,00  
Roller Sports * 3.000,00 500,00 
Rugby 1.000,00 1.500,00  
Scacchi 750,00 300,00 
Sport Bocce 5.500,00 2.100,00  
Sport Invernali 3.500,00 0 
Sport Speciali 10.000,00 1.000,00  
Tennis 12.000,00 35.000,00  
Tennistavolo 4.500,00 0 
Tiro a Segno 2.000,00 500,00 
Tiro a Volo 6.000,00 1.800,00  
Tiro con l'arco 4.500,00 1.500,00  
Vela 0  0 

Totali  107.700,00 85.000,00 

Dopo alcune richieste di chiarimenti da parte del Presidente della Federazione 
Baseball Enea Ercolani, il Presidente propone la votazione per alzata di mano e il Consiglio 

Nazionale, con l’astensione di Mauro Santi (FSAL) e del Presidente FSBS, approva la ripartizione. 
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Comma 7) RATIFICA REGOLAMENTI AMMINISTRATIVI FST E FSP 

 

Il Segretario Generale, richiamando il disposto normativo di cui all’art. 14, 
comma 3 punto i) della Legge n. 149/2015 illustra in sintesi i regolamenti approntati dalle 
Federazioni sportive Tennis e Pallacanestro, approvate dalle rispettive assemblee federali trattandosi 
di normative che riconoscono, pur nello spirito del volontariato che caratterizza il movimento 
sportivo sammarinese, di un gettone di presenza per ogni seduta del Consiglio Federale e di una 
normativa specifica per i tecnici federali nella Federazione Sammarinese Tennis. 

Nel caso della Pallacanestro, invece, trattasi del riconoscimento di un emolumento 
mensile fisso, esclusivamente nella persona del tesoriere federale, chiamato a occuparsi della 
complessa contabilità federale e di redigere il Rendiconto Amministrativo e il Bilancio di 
Previsione annuali della FSP. 

Il Relatore riferisce al Consiglio Nazionale che l’Esecutivo non ha rilevato 
osservazioni al regolamenti presentati. 

Viene lasciata la parola all’Assemblea e alle considerazioni esposte dal Vice 
Presidente FSPAV Marco GATTI il quale esprime stupore circa le numerose casistiche relative alle 
previsioni di compensi dei dirigenti della FST, ancor di più in un momento di ristrettezze 
economiche come l'attuale. Esprime inoltre perplessità circa il riconoscimento in Italia della 
qualifica di istruttore di tennis assunta a San Marino, visto il reciproco riconoscimento tra le 
Federazioni sammarinese e italiana. 

 Il Segretario Generale invita il rappresentante presente della FST, il Segretario 
Elia Santi, a esporre più nel dettaglio le particolarità dei Regolamenti di recente adozione e 
argomento del dibattito, affinché possano essere edotti i presenti sulle motivazioni che hanno 
portato la Federazione Tennis all’adozione di tali normative. 

Terminato l’esposizione dei relatori e chiariti i dubbi avanzati dal Vice Presidente 
FSPAV, in merito alla qualifica di istruttore di tennis visto il reciproco riconoscimento in materia tra 
la Federazione italiana e quella sammarinese il Presidente invita l’Assemblea ad approvare per 
ratifica i tre documenti della Federazione Tennis come segue: 

a) REGOLAMENTO PER LA DISCIPLINA DEI GETTONI DI PRESENZA E 
RIMBORSI SPESA AI DIRIGENTI SPORTIVI DELLA FST 

b) REGOLAMENTO ISTITUTIVO DEL REGISTRO NAZIONALE SAMMARINESE 
DEI TECNICI FEDERALI FST. 

c) REGOLAMENTO SUI RIMBORSI SPESA E INDENNITÀ DI TRASFERTA PER 
TECNICI FEDERALI ACCOMPAGNATORI DI ATLETI 

Il Consiglio Nazionale, per alzata di mano e con l’astensione dei rappresentanti 
federali Leonardo Sansovini (FSAS), Maurizio Mazza (FESAM), Giuseppe Ragini (FSJLAS) e 
Marco Gatti (FSPAV) approva a ratifica i tre Regolamenti della FST. [del. 6] 

Riguardo all’articolo Unico della Federazione Sammarinese Pallacanestro: 

d) DISPOSIZIONI IN MERITO AL GETTONE PER IL TESORIERE DELLA 
FEDERAZIONE SAMMARINESE PALLACANESTRO,  

Il Consiglio Nazionale approva per alzata di mano e con la sola astensione dei 
presidenti federali Leonardo Sansovini (FSAS) e Giuseppe Mario Muscioni (FSTS) [del. 7] 
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Comma 8) ISTANZA FSGC DI REVOCA E/O ANNULLAMENTO DELLA 

SOSPENSIONE TEMPORANEA E PARZIALE DI AFFILIAZIONE 

DELLA FEDERAZIONE COME DA DELIBERA N. 2 DEL CN IN DATA 

10/11/2021 

 

Il Presidente nell’affrontare gli argomenti di cui al presente comma, che sono 
stati già parzialmente trattati nel corso di precedente assemblea, ripercorre brevemente i tratti 
essenziali della vicenda che, nel novembre 2021, dopo aver occupato a lungo i lavori del Consiglio 
Nazionale, ha registrato la conclusione del procedimento a carico della Federazione Gioco Calcio. 

A beneficio dei neo-eletti Presidenti che non hanno seguito in prima persona le 
vicende in questione e l’esito del dibattimento, il Presidente rammenta come il Consiglio 
Nazionale, nella seduta del 10 novembre 2021, avesse deliberato all’unanimità la sospensione 
parziale e temporanea della FSGC dall’affiliazione al CONS fino al 31 dicembre 2021, per 
l’atteggiamento non collaborativo della stessa FSGC nei confronti del CONS, nell’ambito delle 
verifiche della corresponsione dei compensi ai membri del Consiglio Federale, accertato all’esito 
del procedimento previsto dall’Art. 41 della Legge sullo Sport.  

In esito alla favorevole conclusione del procedimento penale che ha investito i 
vertici della FSGC, parallelo al procedimento avviato dal Consiglio Nazionale nei confronti di 
questa, la stessa Federazione, con una nota inviata a tutti i Presidenti Federali e al Comitato 
Esecutivo richiedeva la revoca e/o annullamento della sospensione comminata con deliberazione 
del Consiglio Nazionale in data 10 novembre 2021. 

Richiamando quanto già affrontato in sede di precedenti sedute, alcuni presenti 
chiedono al Segretario FSGC Luigi Zafferani, maggiori informazioni circa l’istanza avanzata, per 
eventualmente deliberare con cognizione di causa il provvedimento in discussione. 

Il Segretario FSGC espone le motivazioni della richiesta che vanno nella 
direzione di non vedere preclusi eventuali diritti o prerogative nel rispetto della famiglia delle 
organizzazioni internazionali, senza pronunciarsi ulteriormente in proposito per non influenzare 
l’Assemblea. 

Il Presidente, precisa che il provvedimento di sospensione adottato nei confronti 
della FSGC in data 10 novembre 2021, peraltro temporaneo e parziale, non è stato impugnato dalla 
FSGC entro i termini di legge, divenendo così definitivo, ha già esaurito i suoi effetti al 31 
dicembre 2021 e pertanto non può più essere oggetto né di revoca né di annullamento.  

Precisa inoltre che detto provvedimento di sospensione non può essere oggetto di 
provvedimenti di indulto, amnistia o grazia, la cui applicabilità era stata ipotizzata a seguito della 
richiesta contenuta nella sopra richiamata nota della FSGC.  

Osserva infine che il Consiglio Nazionale è chiamato ora a deliberare in merito ad 
un’istanza irrituale, alla quale è difficile approcciarsi in assenza di un’espressa previsione 
normativa, in riferimento ad un provvedimento che ha già ampiamente esaurito la sua efficacia, la 
cui revoca implicherebbe un complesso procedimento di revisione di tutta la procedura, sulla scorta 
dell’art. 41 della Legge sullo Sport, peraltro né contemplato né previsto nella normativa di 
riferimento. 

Dopo un ampio e approfondito dibattito e appurato che i presenti non sono stati 
unanimi nell’individuare le modalità di riscontro all’istanza della FSGC, al fine di favorire un 
percorso condiviso dell’Assemblea, il Presidente della Federazione Nuoto Marco Giancarlo 

Rossini, a nome e per conto del Comitato Esecutivo, distribuisce un testo in sala, contenente una 
proposta di delibera, adottata dall’Esecutivo che integralmente legge e si riporta:   
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Comma 8) ISTANZA FSGC DI REVOCA E/O ANNULLAMENTO DELLA 

SOSPENSIONE TEMPORANEA E PARZIALE DI AFFILIA-ZIONE 

DELLA FEDERAZIONE COME DA DELIBERA N. 2 DEL CN IN 

DATA 10/11/2021 

 

PROPOSTA DI DELIBERA DEL CONSIGLIO NAZIONALE DEL 22 DICEMBRE 2022 
SULL’ISTANZA AVANZATA DALLA FEDERAZIONE SAMMARINESE GIUOCO CALCIO 

In relazione all’istanza avanzata in data 4 agosto 2022 dalla Federazione Sammarinese Giuoco 
Calcio con la quale chiedeva che il Consiglio Nazionale volesse revocare e annullare a ogni effetto 
di legge la sospensione temporanea e parziale dell’affiliazione della FSGC al CONS fino al 31 
dicembre 2021, il Consiglio Nazionale,  

Rilevato che la sanzione  

• Ha spiegato i suoi effetti a partire dal 10 novembre al 31 dicembre ed era solo temporanea 
e parziale; 

• È stata comminata esclusivamente in ragione della violazione dei regolamenti che 
afferiscono ai rapporti tra il Comitato Olimpico e le Federazioni affiliate; 

• È stata applicata indipendentemente dal procedimento penale che risultavano essere 
ancora pendenti e che quindi è esclusa qualsivoglia connessione con essi. 

Rilevato altresì che:  

• Non vi è stata alcuna impugnativa della sanzione medesima e pertanto poteva dichiararsi 
definitiva. 

Rilevato ancora che: 

• Non è applicabile al caso di specie alcun procedimento di riesame, non essendo previsto 
dalle leggi e regolamenti applicabili. 

Preso atto con favore che: 

• Il procedimento penale in essere all’epoca pendente ha avuto un esito favorevole per gli 
imputati assolti da ogni accusa poiché il fatto contestato non sussiste (amministrazione 
infedele);  

E considerato che: 

• all’epoca del procedimento penale sopra richiamato, anche il Comitato Esecutivo era 
oggetto di indagine nel medesimo procedimento (omissione d’atti d’ufficio). 

E preso atto che:  

• La FSGC ha dimostrato ampia disponibilità e collaborazione al fine di individuare possibili 
soluzioni alla richiesta formulata in ordine alla deliberazione del Consiglio Nazionale presa 
in assoluta liceità; 

Il Consiglio Nazionale dichiara esaurito ogni effetto della sanzione e dichiara, per quanto 
occorrer possa, la piena e integrale affiliazione al CONS. 

Il Presidente invita il Consiglio Nazionale a deliberare in merito, il quale, con 
votazione palese per alzata di mano e l’astensione dei rappresentati federali Elia Santi (FST), Luigi 
Zafferani (FSGC), Pier Marino Canti (FSdC) e Giuseppe Mario Muscioni (FSTS), approva il 
documento letto, a conclusione definitiva dell’argomento. [del. 8] 
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Comma 9) VARIE ED EVENTUALI 

 

Il Segretario di Stato per lo Sport, Teodoro Lonfernini, compiaciuto per la 
conclusione della vicenda, esprime i complimenti a tutti i presidenti e rappresentanti federali. 

Parole di elogio vanno anche a tutti i componenti i Consigli Federali, agli 
accompagnatori, dirigenti e a quanti quotidianamente s’impegnano nel mondo sportivo, con 
dedizione e passione. Senza questo grande supporto lo sport non potrebbe andare avanti e non può 
raggiungere gli obiettivi che sono sotto gli occhi di tutti e che danno lustro alla Repubblica. 

A nome del Congresso di Stato esorta tutti a continuare su questa strada, 
assicurando l’interesse e il riconoscimento del valore sociale ed educativo dello Sport, soprattutto 
nei giovani. 

Si dichiara soddisfatto di vedere la calorosa partecipazione dei presenti ai lavori 
assembleari e nonostante le diversità di vedute nel mondo sportivo, prende atto dello scambio 
franco e vivace delle posizioni dei rappresentanti delle varie realtà sportive presenti. 

Nel ricordare come il 2023 rappresenti un anno molto impegnativo per lo Sport 
sammarinese, quali i Giochi di Malta, i Giochi Europei e i Beach Games, assicura la vicinanza delle 
Autorità che affiancheranno le Federazioni per la gestione degli impianti sportivi e non solo. 

Ricorda a questo proposito che la Segreteria di Stato dispone di un budget per le 
infrastrutture sportive e invita le stesse Federazioni a rivolgersi alla Segreteria con proposte e 
progetti di interventi di aggiornamento e/o miglioramento dell’impiantistica sportiva. 

Concluso il suo intervento, il Presidente lo ringrazia per la costante vicinanza sua 
personale e di tutto l’Esecutivo al CONS e al movimento sportivo in generale e augura a nome 
personale e di tutto il Comitato Esecutivo gli auspici per un 2023 ricco di successi e dichiarando 
conclusi i lavori, invita i presenti a un brindisi per scambiarsi gli auguri in occasione delle Festività 
natalizie. 

 

Non essendoci altri punti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 23.00. 

 

IL SEGRETARIO GENERALE VERBALIZZANTE 
                          - Eros Bologna - 


